



Muertos y heridos y otros textos

Nicasio Landa

Selección y estudio introductorio:
Guillermo Sánchez y Jon Arrizabalaga

ISBN: 978-84-7681-936-4
Ensayo y Testimonio, 180
Año 2016 / 336 pp

22,00 €

***Muertos y heridos* (1873-1874)** es una sorprendente descripción de la tercera guerra carlista. Tanto por el punto de vista desde el que se escribió, como por haberse publicado en el transcurso de la guerra. El relato de cómo los vecinos se mataban y se protegían entre sí, todo al mismo tiempo, sin saber muy bien por qué.

Su autor, Nicasio Landa (1830-1891), médico militar pamplonés, participante en la fundación de la Cruz Roja Internacional y promotor de la Cruz Roja en Navarra y en España, fue quien en 1863 propuso en Ginebra que los compromisos internacionales incluyesen la inmunidad para los soldados heridos, sin cejar en su empeño por defender después, *avant la lettre*, que el derecho de guerra humanitario se extendiese a los conflictos civiles armados.

Al plato fuerte de esta antología de textos olvidados de Nicasio Landa le acompañan otros no menos sorprendentes que van desde el sutil prólogo de la primera edición española de las *Historias extraordinarias* de Edgar Allan Poe (1858), hasta su defensa en el Instituto de Derecho Internacional de Gante (Bélgica) de una Convención Sanitaria Internacional para el comercio exterior (1888), pasando por su cuestionamiento del origen de las epidemias (1864) o la versión original (inédita desde 1870) de *Una visión en la niebla: los guerreros euskaldunacs*, entre otros.

Una variedad de textos que, junto al estudio introductorio de Guillermo Sánchez y Jon Arrizabalaga, nos presentan un Nicasio Landa desconocido: científico, católico, liberal, cosmopolita y apegado a su tierra, humanitario y euskaltzale.

Guillermo Sánchez (Barcelona, 1961)
Jon Arrizabalaga (Oviedo, 1956)

Comenzaron a trabajar en equipo sobre el humanitarismo en 2010. Bibliotecario, bibliógrafo e historiador de las ideas, el primero, e historiador de la medicina y profesor de investigación en la Institución «Milà i Fontanals» (IMF) del CSIC en Barcelona, el segundo, han venido presentando desde entonces los resultados de su trabajo en congresos y jornadas de historia de la medicina, de los conceptos y de la Cruz Roja, así como de sociología y lingüística de la ciencia, en Ciudad Real, Copenhague, Ginebra, Bilbao, Lisboa, Londres, Barcelona y Adelaide.

No tenían más remedio que llegar a Navarra porque iniciaron sus investigaciones tirando del hilo de la inusitada participación del médico

militar pamplonés Nicasio Landa (1830-1891) en los orígenes tanto de la Asociación Internacional de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja como del Convenio de Ginebra, piedra angular del humanitarismo de guerra, verdadero oximorón que, no obstante, tanto echamos de menos en la continua impiedad de los conflictos armados de este siglo XXI.

CONTACTO CON LOS AUTORES:
guillermo.s@andarto.es
jonarri@imf.csic.es